Nachweise wörtlicher Zitate in Peter Brandt: "Mit anderen Augen", ISBN 978-3-8012-0441-9

- S. 20: Briefe von Martha Kuhlmann sowie von Gerd-André Rank an Willy Brandt, zit. in: Brigitte Seebacher, Willy Brandt, München 2004, S. 89 f., 93.
- S. 22: Willy Brandt an Ninja Frahm, zit. nach Torsten Körner, Die Familie Willy Brandt, Frankfurt am Main 2013, S. 42 f. Willy Brandt an Rut Brandt, Freundesland. Erinnerungen, Hamburg 1992, S. 79. Die Briefe Willy Brandts sind von mir vollständig gesichtet worden; aus rechtlichen Gründen werden hier aber nur bereits an anderer Stelle veröffentlichte Passagen zitiert.
- S. 23: "fast nichts als eine schwierige Kindheit": Brief Willy Brandts an den Landesvorstand der Berliner SPD v. 19.05.1952, zit. nach Peter Merseburger, Willy Brandt 1913-1992. Visionär und Realist, Stuttgart/München 2002, S. 307.
- S. 30: Brief Willy Brandts an Rut Brandt ("noch keinen Kontakt..."), zit. nach Körner, Familie, S. 92.
- S. 59: Abituraufsatz Willy Brandts in: Ders., Hitler ist nicht Deutschland. Jugend im Lübeck-Exil in Norwegen 1933-1940, Bonn 2002 (Berliner Ausgabe, Bd. 1), S. 108.
- S. 64: "schmähliche Kapitulation": zit. nach Einhart Lorenz, Willy Brandt. Deutscher Europäer Weltbürger, Stuttgart 2012, S. 16 f.
- S. 70: "Denkt immer daran": zit. nach Berliner Ausgabe, Bd. 1, S. 290. "ein Vorpostengefecht": zit. nach ebd., S. 307.
- S. 71: "reinigenden Sturm": Willy Brandt, Ein Jahr Krieg und Revolution in Spanien. Referat des Gen. Brandt auf der Sitzung der erweiterten Parteiführung der SAP, Anfang Juli 1937, Paris 1937, S. 43 f.
- S. 72: "trotz einiger": zit. nach Einhart Lorenz, Willy Brandt in Norwegen. Die Jahre des Exils 1933-1940, Kiel 1989, S. 181.
- S. 74: "drohen die ganze": zit. nach Berliner Ausgabe, Bd. 1, S. 329, 338.
- S. 77: "Feinde des deutschen Volkes": zit. nach Dieter Groh/Peter Brandt, "Vaterlandslose Gesellen". Sozialdemokratie und Nation 1860-1990, München 1992, S. 223.
- S. 78: "einen tiefen Graben": zit. nach Lorenz, Willy Brandt, S. 52.
- S. 79: "neben der Politik": zit. nach Willy Brandt, Mein Weg nach Berlin. Aufgezeichnet mit Leo Lania, München 1960, S. 71 f.
- S. 83: "Deutschen mit zweifelhafter": zit. nach Lorenz, Willy Brandt, S. 63 f.
- S. 84: "Ich fühle mich": zit. nach Willy Brandt, Zwei Vaterländer. Deutsch-Norweger im schwedischen Exil Rückkehr nach Deutschland 1940-1947, Bonn 2000 (Berliner Ausgabe, Bd. 2), S. 111. "sich nur auf der": zit. nach Berliner Ausgabe, Bd. 1, S. 392.
- S. 85: "der deutschen Demokratie": zit. nach Berliner Ausgabe, Bd. 2, S. 156 f.

- S.86: Beitritterklärung der Stockholmer SAP-Gruppe in Berliner Ausgabe, Bd. 2, S. 213 ff. (dort auch das Zitat S. 87) "totale Einheit": zit. nach ebd., S. 248
- S. 88: "Schutt in den Köpfen": zit. nach Helga Grebing, Willy Brandt. Der andere Deutsche, München 2008, S. 41.
- S. 90: "teuflischen": zit. nach Matthias Oppermann, Liberaler Spzialismus. Ernst Reuters Kampf für die Freiheit, Berlin/Brandenburg 2013, S. 38.
- S. 91: "Heute werden leider": zit. nach Merseburger, Willy Brandt, S. 282. "keine Neutralität": zit. nach 5. Parteitag. Landesverband Berlin, 8. Mai 1948 (maschinenschriftl. Protokoll), S. 141; folgende Zitate ebd., S. 137 f.
- S. 92: Brief Willy Brandts an Schumacher, zit. nach Willy Brandt, Berlin bleibt frei. Politik in und für Berlin 1947-1966, Bonn 2004 (Berliner Ausgabe, Bd. 3), S. 86.
- S. 93: "dämlichen Gesetze": zit. nach Merseburger, Willy Brandt, S. 305.
- S. 100: "erdrückende Mehrheit": zit. nach ebd., S. 424.
- S. 104: "einem Anschlag": zit. nach ebd., S. 394.
- S. 105: "Wir fürchten uns": zit. nach Willy Brandt, Begegnungen und Einsichten, Hamburg 1976, S.15.
- S. 107/108: "'Mächte der Finsternis' und Kolonialregime": zit. nach Groh/Brandt, Vaterlandslose Gesellen, S. 278.
- S. 111: "nicht den Rücken": zit. nach ebd., S. 279.
- S. 112: "sowjetischer Kolonie": zit. nach Jaques Schuster, Heinrich Albertz. Der Mann, der mehrere Leben lebte, Berlin 1997, S. 89. "schwächsten Punkt": zit. nach Groh/Brandt, Vaterlandslose Gesellen, S. 280.
- S. 117: "dass die Kommunisten": zit. nach Grebing, Willy Brandt, S. 126. Dort auch das folgende Zitat.
- S. 118: "Kernschichten": Willy Brandt, Arbeiter und Nation, Bonn 1954, S. 36.
- S. 119: "revolutionär": zit. nach Willy Brandt, Auf dem Weg nach vorn. Willy Brandt und die SPD 1947-1972, Bonn 2000 (Berliner Ausgabe, Bd. 4), S. 124. "Verzerrung": zit. nach Willy Brandt, Die Partei der Freiheit. Willy Brandt und die SPD, Bonn 2002 (Berliner Ausgabe, Bd. 5), S. 259.
- S. 120: "vielfach richtig": zit. nach Willy Brandt, Im Zweifel für die Freiheit. Reden zur sozialdemokratischen und deutschen Geschichte, hg. u. eingeleitet v. Klaus Schönhoven, Bonn 2012, S. 538. "ein in sich nicht abgeschlossenes": zit. nach Berliner Ausgabe, Bd. 4, S. 119.
- S. 121: "Heimstätte des Volkes": zit. nach Protokoll der Verhandlungen und Anträge vom Parteitag der Sozialdemokratischen Partei Deutschlands in Hannover 21. bis 25. November 1960, Bonn o. J., S. 661. "soziale Laboratorium": zit. nach Die Neue Gesellschaft 16 (1969), S. 335 ff.

- S. 122: "liberalistische Verengung" und folgende Zitate: zit. nach Willy Brandt, Über den Tag hinaus. Eine Zwischenbilanz, Hamburg 1974, S. 266.
- S. 123: "umfassende soziale": zit. nach Berliner Ausgabe, Bd. 4, S. 156. "innerhalb der Arbeiterschaft": zit. nach Lorenz, Willy Brandt, S. 106.
- S. 126/127: zitierter Artikel von Julia Roitsch in Frankfurter Rundschau v. 28.11.1988, auch zit. in Grebing, Willy Brandt, S. 9.
- S. 128: "die große soziale": zit. nach Willy Brandt, Umbrüche. Neue Chancen für den Nord-Süd-Dialog. Interviews mit Jean Lacombe, Berlin 1991, S. 88, 91; vgl. ders., Über Europa hinaus. Dritte Welt und Sozialistische Internationale, Bonn 2006 (Berliner Ausgabe, Bd. 8). "Da alltägliche": zit. nach: Ders., Der Nord-Süd-Konflikt. Gegensatz als globale Herausforderung, in: Helga Grebing u. a. (Hg.), Sozialismus in Europa. Bilanz und Perspektiven, Essen 1989, S. 252, 254.
- S. 129: "einem im Ganzen" und folgende Zitate: zit. nach Willy Brandt, Reden und Interviews 1968-1969, Bonn o. J., S. 125.
- S. 137: "Wenn eine Richterin": zit. nach Rut Brandt, Freundesland, S. 206. "Peters Gesinnungsgenossen": zit. nach Rut Brandt, Freundesland, S. 201.
- S. 142: "nicht waschlappig erscheinen": Willy Brandt auf der Sitzung des Parteirats der SPD am 13.02.1969, Protokoll im Archiv der sozialen Demokratie, Parteivorstand-Protokolle 11/68-3/69.
- S. 143: "gutgesonnenen Bürger": zit. nach einem Brief an K. Weishäupl v. 03.10.1968, in: Willy-Brandt-Archiv im Archiv der sozialen Demokratie, SPD-Parteivorsitzender, Allgemeine Korrespondenz, Mappe 83.
- S. 144: "mit aller Entschiedenheit": zit. nach Pressemitteilung des Präsidius der SPD v. 14.04.1968. "überkommende Werte": zit. nach Protokoll der Sitzung des Parteirats der SPD v. 13.02.1969, in: Archiv der sozialen Demokratie, Parteivorstand-Protokolle, 11/68-3/69. "heimliche Koalition": zit. nach Willy Brandt, Reden und Interviews 1968-1969, Bonn o. J., S. 147.
- S. 146: "Aufbegehren gegen": zit. nach Willy Brandt, Reden und Interviews 1968-1969, Bonn o. J., S. 85. "die gängige politische Gemeinschaft": zit. nach Dispositionen für Parteirat v. 28.06.1968, in: Willy-Brandt-Archiv, Politische Äußerungen, Mappe 313. "von guten Absichten": zit. nach Parteitag der sozialdemokratischen Partei Deutschlands vom 17. bis 21. März 1968 in Nürnberg. Protokoll der Verhandlungen, Hannover/Bonn 1968, S. 517.
- S. 147: "pädagogische Lektion": zit. nach Günter Grass, Eine pädagogische Lektion, in: Die Neue Gesellschaft Jg. 16 (1969), H. 1. "Wer vom Andersdenken": zit. nach Willy Brandt, Reden und Interviews 1969-1969, Bonn o. J., S. 119. Folgendes Zitat ebd., S. 124. "Jugend ist kein": zit. nach Willy Brandt, ...auf der Zinne der Partei...: Parteitagsreden 1960-1983, S. 145.
- S. 154: "Politik der Integration" und folgende Zitate: zit. nach Lorenz, Willy Brandt, S. 117.
- S. 171: "Reformgerede, hinter dem": zit. nach Peter Brandt/Detlef Lehnert, "Mehr Demokratie wagen". Geschichte der Sozialdemokratie 1830-2010, Berlin 2013, S. 209.
- S. 174: "Ausfransungen": zit. nach Grebing, Willy Brandt, S. 93.

- S. 186-188: "Die Deutschen müssen" und folgende Zitate: zit. nach Willy Brandt, Verbrecher und andere Deutsche, 2. Aufl., Bonn 2008, S. 55 ff., 33, 347.
- S. 188: "Ein guter Deutscher": zit. nach Grebing, Willy Brandt, S. 108.
- S. 190: "Die Mitschuld": zit. nach Groh/Brandt, Vaterlandslose Gesellen, S. 234.
- S. 192: "große ... versöhnende Geste": zit. nach Peter Brandt, Soziale Bewegung und politische Emanzipation. Studien zur Geschichte der Arbeiterbewegung und des Sozialismus, Bonn 2008, S. 227.
- S. 193: "Persönlichkeiten der verschiedenen": zit. nach Berliner Ausgabe, Bd. 4, S. 52 f.
- S. 195/196: "zu allererst in menschlichen": zit. nach Willy Brandt, Im Zweifel für die Freiheit, S. 29 (Einleitung von K. Schönhoven). "Mut zur Vergangenheit" und folgende Zitate: zit. nach ebd., S. 339 f. "Verrat an Land und Volk": zit. nach Groh/Brandt, Vaterlandslose Gesellen, S. 303.
- S. 197/198: "persönliche, nationale und soziale Freiheit": zit. nach Willy Brandt, Arbeiter und Nation, Bonn 1954, S. 7. "Ein Blick nach": zit. nach Willy Brandt, ... auf der Zinne, S. 23 ff. "die gesamtdeutsche Haut": zit. nach Groh/Brandt, Vaterlandslose Gesellen, S. 267.
- S. 199: "eben doch nicht letzten Endes": zit. nach Grebing, Willy Brandt, S. 115.
- S. 200-202: "qualifizierten, geregelten und zeitlich": dieses und alle folgenden Zitate nach Groh/Brandt, Vaterlandslose Gesellen, S. 282-284. "wie ein Bericht aus der Hölle": zit. nach Rut Brandt, Wer an wen sein Herz verlor. Begegnungen und Erlebnisse, o. O. 2001, S. 32.
- S. 203: "so viel wie möglich": zit. nach Groh/Brandt, Vaterlandslose Gesellen, S. 284.
- S. 204: "zwei Staaten in Deutschland": zit. nach Groh/Brandt, Vaterlandslose Gesellen, S. 299.
- S. 205: "der Begriff der Nation": zit. nach Groh/Brandt, Vaterlandslose Gesellen, S. 301.
- S. 208: "Wer seine Verpflichtung": zit. nach Groh/Brandt, Vaterlandslose Gesellen, S. 317 f.
- S. 214: "eine Grundwelle": zit. nach Willy Brandt, gemeinsame Sicherheit. Internationale Beziehungen und deutsche Frage 1982-1992, Bonn 2009 (Berliner Ausgabe, Bd. 10), S. 81.
- S. 218: Willy Brandt, Erinnerungen, Berlin 1989, S. 500.
- S. 219: "Näher kommen": zit. nach Egon Bahr, Erinnerungen an Willy Brandt, S. 22. "Solange nicht einer": ebd., S. 208.
- S. 221: "Abwiegeln, relativieren": Egon Bahr, Zu meiner Zeit, 2. Aufl., München 1996, S. 158.
- S. 223: "Die geschichtliche Wiedergutmachung": zit. nach Egon Bahr, Sicherheit für und vor Deutschland. Vom Wandel durch Annäherung zur Europäischen Sicherheitsgemeinschaft, München/Wien 1991, S. 32.
- S. 224: "starke Kräfte wirksam": zit. nach ebd., S. 79.

- S. 226: "vorgeblich oder ehrlich": zit. nach Bahr, Erinnerungen an Willy Brandt, S. 162. "Auch am Ende dieser Prozesse": zit. nach Groh/Brandt, Vaterlandslose Gesellen, S. 321.
- S. 235: "Nun sind wir ja wohl": zit. nach Christoph Meyer, Herbert Wehner. Biographie, München 2006, S. 239 (ebd. das folgende Zitat von Wehner).
- S. 236: "Er ist uns mit seinen Kanten": zit. nach ebd., S. 259.
- S. 244: "Prädiponiert": zit. nach Gunter Hofmann, Willy Brandt und Helmut Schmidt Geschichte einer schwierigen Freundschaft, München 2012, S. 47.
- S. 245: "Hier spricht ein Mann": zit. nach ebd., S. 105.
- S. 247: "von Leuten ausgenutzt": zit. nach David Binder, The Other German. Willy Brandt's Life and Times, Washington 1975, S. 331.
- S. 248: "die Partei weniger führen": zit. nach Hofmann, Willy Brandt und Helmut Schmidt, S. 128.
- S. 249: "freundschaftliche Kooperation": zit. nach Hofmann, Willy Brandt und Helmut Schmidt, S. 241. "Selbstverleugnung": zit. nach ebd., S. 251 f., 156.
- S. 251: "nun in Gang gekommene" und alle folgenden Zitate: zit. nach Groh/Brandt, Vaterlandslose Gesellen, S. 304 f.
- S. 252: "Deutschland von der": zit. nach Hofmann, Willy Brandt und Helmut Schmidt, S. 101.
- S. 254: "dringlich" und das folgende Zitat: zit. nach ebd., S. 250 f.
- S. 255: angebliche Äußerungen Lafontaines im Stern v. 15.07.1982.
- S. 256: Brief Helmut Schmidts v. 17.06.1992 zit. nach Hofmann, Willy Brandt und Helmut Schmidt, S. 257.
- S. 266: "Quadratur des Kreisky": zit. nach Willy Brandt, Links und frei. Mein Weg 1930-1950, Hamburg 1982, S. 204.
- S. 274: Artikel von Robert Leicht im Tagesspiegel v. 16.10.1992.